

Suscripción.

En la capital. 4.00 pesetas trimestre.
Id. fuera de la capital. 5 id. id.
Id. en oro. 18 id. semestre
Id. en oro. 25 id. id.
Id. en oro. 7.50 id. trimestre
Id. extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª, 1.ª

LA LUCHA

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 5 de Mayo de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.974

GACETA.

La del 2 publica, entre otras disposiciones, varios Reales decretos de la Presidencia del Consejo de Ministros, resolviendo competencias entre la Administración y las autoridades judiciales.

VOTO EN PRO.

¿Deben aplazarse las elecciones municipales? Hé aquí una pregunta que se hacen muchos al oír y leer la algarabía que mueven los republicanos de la coalición, porque el gobierno cree, más que oportuno, necesario el aplazarlas, y como nosotros somos unos de tantos, creemos oportuno depositar nuestro sufragio en la urna de la opinión pública afirmativamente, es decir, contestando con un sí en pró de lo que el gobierno y los partidos quieren.

Antes de hoy hemos expuesto ya nuestra opinión, que no por ser modesta ha de ser menos atendible y la hemos expuesto en sueltos, porque siempre hemos opinado que son tan evidentes los motivos que semejante aplazamiento demandan, que la holgura de los razonamientos flotaba sobre todos los pareceres.

¿Qué se pierde con ese aplazamiento? Nada, absolutamente nada.

¿Qué se gana? Mucho, más de lo que se cree examinando la cuestión superficialmente. El país gana en primer lugar, y entiéndase que no es el país la coalición republicana que lleva siempre la contraria por sistema, sino los pueblos que son los que pagan las consecuencias de esas luchas en las que la pasión sirve de fuerza motriz creando antagonismos, aumentando rivalidades y llevando la perturbación hasta el seno de las familias. Por este lado gana el país como decimos, porque se le da tiempo á que se amortiguen las consecuencias de la pasada lucha y se le prepara á recibir la elección municipal con más calma y sangre fría.

Gana el sistema electoral, porque si el censo idem adolece de defectos como está probado, nada más natural que limpiarlo de impurezas para poder hacer unas elecciones puras. Gritan los de la coalición diciendo que el gobierno falta á la ley aplazando las elecciones, y cometen la inconsecuencia de no haber dicho una palabra contra las ilegalidades cometidas y de que adole-

cen las listas. ¿En qué quedamos? Porque si la lógica es una, uno debe ser el procedimiento y si queremos que las elecciones sean verdad, debemos pedir antes que sea verdad la expresión del sufragio porque, de lo contrario, los que salgan elegidos no serán, por mucho que digan y hagan, los genuinos representantes de los pueblos.

Y no vayamos aduciendo nuevos argumentos, porque ello resulta ocioso y es perder lastimosamente el tiempo que necesitamos para otras cosas tan importantes como esas. Es conveniente aplazar las elecciones digan lo que quieran los coalicionistas de Madrid que son los que quieren mover bulla, porque en provincias nadie se acuerda de hacer esos aspavientos por lo mismo que se anhela tranquilidad, y no es con elecciones como se adquiere ó se consigue.

Voto en pró del aplazamiento, es el nuestro que deseamos conste en lo poco que pueda valer.

Desde Madrid.

2 Mayo de 1893.

Habíase hablado en un principio, y poco después de constituido el actual gabinete, de unos proyectos trascendentales de reforma de las Leyes municipal y provincial, que no solo simplificaran los actuales organismos desnudándolos además, en cuanto fuera posible, del carácter político que hoy tienen, sino que contribuirían por modo eficaz á aliviar á los pueblos de las cargas que aquéllos les producen, transformando sus condiciones, extensión y modo de ser actual.

Pues bien; de la lectura de las bases que el proyecto presentado al Senado por el señor Ministro de la Gobernación contiene, se convence uno plenamente de que la reforma ni es capital ni tiene la importancia y trascendencia que sus amigos le dan, ni menos ha de producir esos májicos efectos que suponen; porque salvo algunas innovaciones que en poco ó nada afectan á la manera que hoy tienen de funcionar aquellos organismos, el dicho proyecto es un calco, con tintas de diversos colores, de las Leyes vigentes.

Y ni siquiera en él se hace alusión á la importante clase ó creación del Cuerpo de Secretarios, con condiciones de inamovilidad y responsabilidad para sustraerlos á las imposiciones del caciquismo, y por el segundo concepto obligarles á que ilus-

sabrán.

—Gracias, amigo mío. Si no estuviéramos en la vía pública, le estrecharía á usted entre mis brazos.

—Bueno señora. Doy gracias al Altísimo porque nos encontramos en la vía pública, y me retiro con permiso de V.

—Pues adios, D. Juan.

—Abúr, doña Bonifacia. Voy á complacer á V. ahora mismo.

—¡Ah! Es V. un ángel literario!

—¡Oh! Y V. una jamona de tres peldengues!

No hay escape. Tengo que satisfacer el capricho de doña Bonifacia y lo voy á hacer en cuatro palabras.

Allá vá:
«El martes último, día aciago, pero lluvioso, se celebró una reunión de confianza en la elevada cuanto estrecha mansión de D.ª Bonifacia Guardapolvo, para solemnizar el natalicio de una prima suya que está en Méjico.

Prohibía la señora de la casa que hubiese lectura de poesías, porque está muy escarmentada de los destrozos que experimentaron el año anterior los muebles y los concurrentes cuando un amigo desnaturalizado recitó *Las peonías quisquillosas*, *El suspiro del dromedario* y unas se-

guidillas gitanas á las benditas llagas de San Francisco de Borbón.

También prohibió los desahogos musicales, en atención á que el año pasado se quejaron los vecinos del abuso de semicorcheas y de la abundancia de gallos.

Unicamente lució su potente voz de barítono la señora de un fabricante de aguamaniles, con tal entusiasmo, que al lanzar un *fá* sobre agudo, se le apagó el quinqué á la portera de la casa de enfrente.

No se jugó á nada, ni con nadie; se limitó la fiesta á una agradable murmuración repartida en corrillos y amenizada por una ronda no de pan y huevo, sino de leche merengada con bizcochos duros, pero descabalados.

La única nota desagradable de la velada, aparte del *fá* supradicho y del mal efecto del sudor en las membranas pituitarias, fué la equivocación que padeció doña Bonifacia al espolvorear las cúspides de los vasos de refresco, pues cojió el tarro del pimentón por cojer el de la canela, y no estaban seguros los invitados de sí tomaban leche merengada ó salsa de callos.

Esto produjo algunas manifestaciones de repugnancia; pero fueron sofocadas al momento.

Como que hacía un calor sofocante.

Lo cierto es que cada cual apuró su va-

ran brutalmente, con depravación y grosería.»

Generalmente nuestros niños no saben jugar. Si los dejamos abandonados á su propia iniciativa, les vemos correr de aquí para allá dar gritos desahogados, empellones, golpes, caídas, malgastando sus fuerzas sin tón ni són, con riesgo inminente de hacerse daño.

Esto consiste en que nuestra actual sociedad es una raza empobrecida y ha perdido las sanas costumbres de los juegos corporales trocándolos por la asistencia al café y á la taberna, donde concluye de enervar su fuerza física, y no encontrando los niños, que son fieles imitadores de cuanto ven, la iniciativa de los juegos en los mayores, se hallan perplejos sin saber como emplear su actividad.

A las personas encargadas de su educación les corresponde, pues, iniciar á los niños en los juegos buscando, entre los que de antiguo se conocen y otros que pueden inventar, aquellos que tengan mayor atractivo, que no sean molestos, ofensivos ni pesados y que respondan á un fin pedagógico, sin que los mismos niños se aperciбан, por supuesto, de este carácter educativo que al juego se le trata de imprimir.

El juego corporal por excelencia, muy conocido de todos y siempre del agrado de los niños es el de pelota. Este juego pone en actividad todos los músculos del cuerpo y en particular desarrolla la vista y los brazos, haciendo intervenir la inteligencia si se ha de jugar con maña, y se han de seguir con fidelidad todas las reglas del juego.

Los ingleses, que son los que hace mucho tiempo miran los juegos como un asunto grave de la educación y han hecho de ellos una institución nacional, ponderan este juego, al que le llaman *cricket*, dándole los dictados de noble, glorioso, incomparable, «gran sport», que se necesita un corazón de león, una vista de águila, un brazo de hierro y una poderosa inteligencia. Entre nosotros también ha constituido una diversión favorita del pueblo, sobre todo entre los vasco-navarros donde todavía toman en él parte las distintas clases sociales. Parece que en la actualidad vuelve á renacer la afición perdida á juzgar por los *frontones* que, para un gran número de personas se han construido ó se están construyendo en diferentes puntos de España, principalmente en Madrid y Barcelona, de lo cual nos alegramos.

El juego de pelota á largo y con pala,

so hasta las heces y que, á pesar de todo, se chuparon los dedos hasta las personas más refractarias á chuparse las extremidades.

Doña Bonifacia, por su parte, no solo se relamió de gusto, sino que, distraídamente sin duda, relamió también á un Catedrático de Física que tenía al lado.

Terminado el refresco, hubo media hora de baile para solaz de los pollos y esparcimiento de las pollas.

Dieron las doce y comenzó doña Bonifacia á echar indirectas á los concurrentes para ver si se retiraban, pues no quería sin duda que se prolongara mucho la broma.

¿Qué por qué? Unos dicen que por causa del gasto de petróleo, y otros que por el luto riguroso de la buena señora con motivo del reciente fallecimiento de su querido esposo.»

«Señora Doña Bonifacia Guardapolvo. Mi distinguida amiga: Ha quedado usted complacida y yo quedo tranquilo y desahogado.

¿Se le ofrece á V. algo más? Siempre suyo afecto. y S. S. q. b. s. p.

JUAN PEREZ ZÚÑIGA.

29 Abril de 1893.

(Prohibida la reproducción.)

COSAS DE DOÑA BONIFACIA.

—¿Como está V., D. Juan?

—Para servir á V. doña Bonifacia.

—Celebro haber topado con V. porque deseaba pedirle un favorcito. Como ustedes los que escriben tontunas en los papeles hacen esas cosas por debajo de la pata...

—Señora, V. me confunde. Pero ¿qué diablos es lo que pretende?

—Verá V. ¿Recuerda la reunión de confianza que tuve el martes en casa?

—Sí, señora; hay cosas que no se pueden borrar de un corazón sensible, ni con raspador.

—Pues bien; quiero que salga mi reunión en los periódicos.

—Hay un inconveniente.

—¿Cuál?

—Que todos los escritores cómicos que han existido desde Terencio hasta Eduardo de Palacio, han hablado mucho de las reuniones de confianza, y resulta sobadísimo el asunto.

—¡Bah! Desengañese V. Los hombres de chispa siempre pueden sacar punta á las cosas, por sobadas que estén.

—Señora!...

—Conque será V. tan amable que...

—Pierda V. cuidado que toda España lo

que los ingleses llaman *lawn-tennis* (pelota de bosque), es también muy conocido de los niños; pero como se necesita para jugarlo bastante terreno, solo puede verificarse cuando se hacen salidas al campo.

Todavía se le puede hacer intervenir á la pelota en otros varios juegos, bien sirviendo de volante ó de proyectil á un punto fijo, contribuyendo siempre á afinar el sentido de la vista y á desarrollar los músculos del brazo y de la mano.

El marro, y en general todos los juegos en que intervienen dos partidos, se recomiendan para los niños por la destreza que necesitan en su ejecución y el atractivo que origina la lucha.

Los bolos, la rana, la calva, el hoyuelo y otros muchos que tienden á dirigir un cuerpo más ó menos pesado á sitio fijo, son juegos que necesitan poco terreno para su ejecución y desarrollan el pulso y la vista, por lo cual no debe desdeñarlos ningún educador.

Todos estos juegos, bien organizados y dispuestos según la edad y vigor de los que en ellos han de ejercitarse, son propios de niños, pero los hay también de gran valor educativo que sirven para uno y otro sexo, como la *gallina ciega*, que depura y afina el tacto; el *volante*, que desarrolla los brazos y la vista; la *comba*, que fortalece las piernas y en el salto ejercita todos los músculos del cuerpo, y el *aro*, que fortifica las piernas y los brazos.

Hé aquí apuntados los juegos más comunes que pueden servir de ejercicio físico á niños y niñas; más antes de concluir, debemos recomendar sobre todo al profesorado en acción, la necesidad que hay de que dichos juegos corporales ordenados se lleven á la práctica en el tiempo destinado para el recreo y no sean *letra muerta*. Los trabajos escolares ponen en acción continua las facultades de la mente y hay que buscar un descanso reparador. El único descanso para el niño es el juego, y para que sea completo ha de verificarse al aire libre. Solamente en aquellos establecimientos que carezcan de patio ó de jardín, puede permitirse el descanso á cubierto.

«El juego, dice Baldwin, que es actividad espontánea, dispone para el trabajo que es actividad deliberada», y contando además, como hemos manifestado, con que en el recreo libre es cuando se revelan mejor los instintos y las propensiones de los niños, todo maestro debe aprovechar este poderoso medio para corregir los defectos de la infancia.—*Santiago Arnal*.

Noticias locales y generales

Hasta ayer mañana no supimos el fallecimiento, que tuvo lugar la tarde del día anterior, según la esquela mortuoria recibida, del conocido comerciante de esta ciudad D. Juan Collell, á cuya familia damos el más sentido pésame.

El señor Collell consiguió á fuerza de trabajo y asiduidad crearse una posición envidiable; perteneció siempre al partido liberal, figurando en el posibilismo en cuyos consejos ha valido el suyo más de una vez, y disfrutó en el concepto público esa confianza que inspira y despierta la honradez y las cívicas virtudes.

—Telegrafian de Alejandria, dando cuenta de haber llegado á aquella ciudad para pasar la estación veraniega el kedive de Egipto.

Su Alteza ha hecho esta vez el viaje por la vía Mansourah, en cuyo punto se detuvo para presidir la ceremonia de inaugurar el nuevo puente de acero que se ha construido allí sobre el ramal Damielta del Nilo.

Esta maravilla de construcción, que viene á ser el eslabón que une los dos sistemas oriental y occidental de ferrocarriles del Delta, reportará al tráfico agrícola en particular, grandiosos beneficios.

La obra es notable, y ha sido construida en un costo de 150.000 pesos fuertes por la casa francesa Deyde et Pille.

En señal de agasajo al monarca, estaban ricamente engalanadas las estaciones situadas entre el Cairo y Mansourah, así como algunas obras de la línea. La ovación dispensada al kedive en todos los

puntos por donde pasó, fué espontánea y calorosa.

—Ha sido apercibido por el Administrador de correos de la provincia, el Peatón Conductor de la correspondencia de la Principal á Palau Sacosta, á consecuencia de queja formulada por aquel Alcalde.

—Sigue la insurrección en el Brasil, según las más recientes noticias recibidas de Rio-Janeiro.

En el último encuentro habido en San Luis entre las tropas insurrectas y las leales, han ocurrido 400 muertos de una y otra parte.

Cuando el Brasil era un imperio, la felicidad era general en el país: desde que se convirtió en república por la deslealtad de unos cuantos, la guerra destroza los campos y la pobreza asoma la faz por todas aquellas vastas regiones.

—También en Riells se tiene que registrar otro delito de corta de árboles, y si los tribunales no castigan severamente estos desmanes, llegará día que los propietarios tendrán que organizarse para rechazar con la fuerza á esos nuevos vándalos. Esta vez no han sido tantos como en Castelló de Ampurias, pero, que sepamos, son ocho los pinos cortados que pueden servir para madera y ocho los ingertos de castaños inutilizados. Afortunadamente la Guardia civil de Arbúcia ha descubierto al criminal, quien resulta ser un vecino del mismo Riells llamado Jaime Barangué Solé quien ha confesado ser autor de tan indigna hazaña, estando á disposición del tribunal competente.

—Ya no podremos ver la luna á la distancia de un metro. La construcción del gran telescopio, que debía ser uno de los atractivos de la Exposición de 1900, ha sido abandonada por completo. Aun cuando los trabajos estaban muy adelantados y los lentes ya tallados, la empresa murió por falta de dinero, pues el principal accionista era Mr. Reinach.

—Una de las escuelas que se proveerán por concurso muy en breve, será la de Aiguaviva que tiene una dotación de 625 pesetas y dista de la capital una hora y media, razones por las que cree el *Boletín* será muy solicitada.

—Después de haber permanecido entre nosotros unos días, ayer regresó á Amer con su distinguida familia, nuestro querido amigo el digno Presidente de la Diputación provincial D. Narciso Rigau.

—En el pasado Abril, la Aduana de Port-bou ha producido 1.003.442'68 pesetas.

—Pensamientos: Donde impera la justicia, son inútiles los armas.

La cólera es un odio abierto y pasajero; el odio una cólera retenida y continuada.

—Dicen de San Petersburgo, que la *influenza* se estiende mucho por el Mediodía de Rusia, siendo muy grande el número de atacados en Crimea.

—De nuestro colega *El Correo*: Tenemos noticia de que en uno de los cafés de Port-Bou se tira descaradamente de la oreja á Jorge. Esperamos que el señor Gobernador se enterará de la verdad del hecho.

Y como nuestras noticias no discrepan de las del colega, no dudamos que el señor Neda dispondrá termine pronto una partida que viene funcionando en las alturas de un café, mucho tiempo hace.

—Dicen de París, que debido á la elevada temperatura que reina en la capital, ha ordenado el gobernador militar vistan ya las tropas de la guarnición las prendas de verano.

—A la comunicación que felicitándole le dirigió al Capitán General de este distrito el General Sub-Inspector en nombre de los Somatenes armados de Cataluña, ha contestado el señor Martínez Campos con la siguiente que con mucho gusto damos á conocer:

Excmo. señor: Con mucho gusto he recibido el oficio de V. E. fecha 7 del actual, con el expresivo saludo que me dirige en nombre de la Comisión organizadora de Somatenes, de los Jefes y Oficiales que la componen y del Somatén en masa. Yo me felicito de las patrióticas y levantadas frases de V. E. que me demuestran una vez más el buen espíritu de que se halla animado este Cuerpo, que tantos servicios tiene prestados al país y que alejado de las funestas luchas de la política puede ejercer su alta misión de paz, espurgando todo el territorio de bandoleros y gente de mal vivir é imprimiendo en el

ánimo de todos los habitantes una tranquilidad inalterable y una confianza ciega y absoluta en esta Institución, gloria de Cataluña y orgullo de los catalanes. Me propongo no solo prestaría todo mi apoyo incondicional para su fructífero desenvolvimiento dentro del cumplimiento de sus servicios reglamentarios, sino facilitarle cuantos medios estén en mi mano y sean conducentes á este noble fin y alentarla para que camine siempre como hasta hoy por esta senda del deber, como no dudo lo verificará teniendo en cuenta las altas dotes que adornan á V. E., á la Comisión, Jefes y Oficiales á sus órdenes y á todos los individuos en general que la componen. Dios guarde á V. E. muchos años.—Barcelona 20 de Abril de 1893.—Campos.

—Los grandes almacenes de *El Siglo* acaban de publicar el catálogo de la próxima temporada de verano, ilustrado con profusión de grabados y figurines de la última moda para señoras, caballeros y niños.

El catálogo y muestras se remiten gratis á quien lo solicita, dirigiéndose á los propietarios de los citados almacenes, señores Conde, Puerto y C.^a, Rambla de los Estudios, 5 y 7, Barcelona.

—Dícese que la compañía del señor Riutort ha tomado el teatro de Olot para actuar en él durante la temporada de verano.

Nos alegraremos por el público de la leal villa que se confirme la noticia.

—Según la convocatoria que publica mos, hoy deben presentarse en la Administración de Contribuciones los gremios siguientes:

A las nueve de la mañana, Tiendas, de molduras y marcos dorados; á las 9 y media, Vendedores de vinos al por menor; á las 10, Id. de jergas y costales; á las 10 y media, Tiendas de abacería; á las 11, Idem de pastas para sopa; á las 11 y media, Vendedores de relojes de plata y metal; á las 12, Tiendas de cacharrería; á las 12 y media, Id. de aceite y vinagre; á las 4 de la tarde, Expendedores de carnes frescas; á las 4 y media, Bodegonos; á las 5, Agentes de negocios; á las 5 y media, Comerciantes banqueros; á las 6, tratantes en carnes, á las 6 y media, Fabricantes de tapones de corcho, y á las 7, Matronas.

—En el Somatén de esta provincia, han sido nombrados: Cabo y Subcabo de distrito de S. Miguel de Fluviá, D. Pedro Pons Almar y D. Salvio Moliné Valentí; Subcabo de pueblo de Bescanó, D. Juan Franch Freixas; Cabo de pueblo de Quart, D. Miguel Marcó Torra; Subcabo de distrito de San Mori, D. Póncio Feliu Puigsech; Cabo de distrito de Vidrà, D. Modesto Coll Viladevall; Subcabos de distrito de Gombreny, D. Eudaldo Bartes Casadesús; de Ridaura, D. José Roquer Plana de Cusach; de Castellfullit, D. José Xipell Pujol, y Cabo y Subcabo de distrito de San Salvador de Vianys, D. Juan Puigdevall Casadesús y D. Ignacio Serra Pujolar; de Madremaña, D. Miguel Vidal Feliu y D. Juan Bassas Casas y Subcabo de distrito de Viladonja D. Julián Costa Camprubí.

—Escriben de Atenas, diciendo que se abriga serios temores de que toda la isla de Xante quede en breve sumergida enteramente en el mar.

—Una de los más grandes placeres que experimenta el Emperador de Marruecos, es el pasear en velocipédo. El año pasado hizo preparar en sus jardines una gran extensión de terreno á propósito para poder dedicarse á su distracción favorita, en la que le acompaña un oficial inglés, gran velocipedista.

Cansado Muley Hassam, al cabo de algún tiempo, de mover las ruedas con los piés y de medir el suelo con su cuerpo, ha hecho construir un velocipédo de grandes dimensiones, que sus esclavos se encargan de hacer rodar. En el centro hay una especie de silla cubierta de sedas bordadas de oro, en la cual el hijo del Profeta se sienta tranquilamente con las piernas cruzadas á la musulmana, y un dosel parecido á una sombrilla protege su cuerpo de los rayos del sol. Este aparato es el que ahora sirve á Muley Hassam para dar sus paseos en velocipédo.

—La casa Planas Flaquer y C.^a depositó ayer tarde en la Estación férrea, dos grandes cajones de ciento cinco quintales uno de ellos, conteniendo la maquinaria para una instalación eléctrica en Granada.

—Se continúan los trabajos para la colocación en la plaza del Marqués de Camps,

de la fuente y columna acordada por el Ayuntamiento de que hace tiempo dimos cuenta á nuestros lectores.

—Ayer comenzaron á llegar á esta ciudad los destacamentos que el Rejimiento de Guipúzcoa tiene en Puigcerdá, Hostalrich y San Feliu de Guixols, con objeto de incorporarse al cuerpo según se ha prevenido para el caso de tener que marchar á la gran Antilla.

A Puigcerdá van fuerzas del Rejimiento de Aragón y á Hostalrich de Cazadores de Barcelona.

—Muchos de nuestros lectores tendrán en Madrid pendientes de despacho, asuntos de importancia cuya resolución no podrán gestionar por no residir en la Corte ni tener en ella personas de confianza á quienes poder encargar aquellos.

En esta convicción, no dudamos en indicar á nuestros abonados la conocida *Agencia Almodóbar* (Puerta del Sol, 9, entresuelo), que sin exigir anticipos de ninguna clase y no cobrando, al terminar el asunto, más que unos honorarios muy reducidos, gestionará sus asuntos con gran interés.

Miles de Doctores dicen lo mismo sobre la «Emulsión de Scott».

(Desconfiar de las imitaciones.)
Palma de Mallorca Junio 20 de 1886.
He tenido ocasión de ensayar la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y puedo asegurar que es un medicamento excelente para los niños escrofulosos y raquíticos, á los cuales he visto tomar esta Emulsión sin ninguna muestra de desagradado.

Dr. RAFAEL RIBAS.

NOTICIAS DE MADRID.

2 MAYO.—*Senado*.—Juran el cargo varios senadores, se hacen varios ruegos y preguntas. Se leen los proyectos de reforma administrativa local, y de aplazamiento de las elecciones municipales. Los señores Sanchez Bregua y Barzanallana anunciaron su propósito, el primero de exponer la anunciada interpección sobre división territorial militar; el segundo de pedir cuenta sobre la reciente organización del Consejo de Estado.

Ambos debates serán desarrollados en cuanto terminen las discusiones del Mensaje. Se habló también de los sucesos de Cuba.

Congreso.—Se tomó el acuerdo de que una comisión de diputados asista á la función cívico-religiosa del 2 de Mayo.

Se aprobaron varios dictámenes de incompatibilidad.

—Ayer se inauguró con solemnidad nunca vista y extraordinaria concurrencia la FERIA del Mundo, la gran Exposición de Chicago.

La brillantez del trascendentalísimo acto ha impresionado agradablemente á todo el Universo.

—Hoy ha conmemorado el pueblo de Madrid con su acostumbrado entusiasmo el glorioso aniversario del 2 de Mayo de 1808.

En el campo de la lealtad se ha verificado el acto solemne de entregar las insignias de Agustina de Aragón al Director del Museo de Artillería.

Desde las seis de la mañana á las doce, se han dicho misas en la tumba del 2 de Mayo.

La procesión cívico-religiosa se ha verificado solemnemente. Al final, todos los cuerpos de la guarnición han desfilarado en columna de honor ante los restos de los primeros mártires de la independencia española.

Bodas de plata en Italia.

Excursion marítima.

La noche del 27 fueron obsequiados los soberanos en Nápoles con una magnífica serenata, en la cual ha tomado parte un coro compuesto de 160 voces. Los cantantes fueron extraordinariamente aplaudidos al ejecutar los cantos populares *Luna nueva*, la *Tarantela* y el *Funiculi funiculá*.

La escursión marítima á bordo del *Lepanto*, dejó complacidos á todos los que á ella asistieron.

El Rey Umberto seguía las aguas del *Lepanto*, y en pos de aquel iban gran número de buques de guerra y mercantes.

El gobierno puso a disposición de los periodistas italianos y corresponsales de la prensa extranjera el aviso *Volta*.
 La cubierta del *Lepanto*, donde iban los reyes, los Emperadores y los príncipes, estaba completamente transformada en un hermoso jardín, así como la batería en un extenso salón, lujosamente decorado y cubierto de flores.
 El *Lepanto* hizo rumbo a Pozzuoli, y pasó frente a Capri; después puso la proa al canal de Procida, y luego se dirigió hacia Sorrento, para volver a entrar en el puerto de Nápoles, siguiendo la línea de Castellamare, Torre del Grecco y Torre Annunziata.

EN EL TRANVÍA

Se abrió paso con los codos, sin miramiento ni empacho, y entró con tan malos modos, que al punto dijimos todos: «Dejémoslo; está borracho.»
 Era un formido hombre, de congestiónada faz, que hablaba sin tón ni són, mezclando al chiste procaz la grosera interjección.
 Ardían rayos de enojo en su mirada siniestra, y apretaba—¡extraño anfojo!— un ramillete, un manojito de litas, más bien, su diestra.
 Diciendo infamias y horrores esgrimía aquellas flores con manoteo insolente, y nos llenaba el ambiente de efluvios embriagadores.
 De pronto, miró el modesto ramo, dudoso quizás, y dijo, mudando el gesto: «¡Diez céntimos! ¡No hubo más!... ¡Que se contente con esto!»
 Luego tornando a su idea, clamó airado: «¡Voto a bríos! Acabóse esta pelea; ¡Maldita mi madre sea! ¡Y maldito Dios si hay Dios!»
 Desbarrando a troche y moche, fin al impío reproche puso, gritando triunfal: «Conductor, detén el coche; voy a la Sacramental.»
 Paró el tranvía; bajó el borracho, y se alejó con paso indeciso y lento. Noté que, al dejar su asiento, un papel se le cayó.
 Recogí el papel: decía con perversa ortografía «El recuerdo aún me hace daño:— «A mi pobre hija María, enterrada hoy hace un año.»
 TEODORO LLORENTE.

EL VIERNES.

¿Por qué y desde cuándo es considerado

el viernes como día fatídico? Realmente hasta el siglo XI aquel día de la semana representaba todo lo contrario que ahora: considerábasele como el día de la remisión de los pecados, en que todo era regocijo.

Un siglo más tarde se vé en el viernes el día del crimen y de la traición.

La leyenda del Graal, escrita en el siglo XII, dice, en efecto, que el pecado original lo cometieron Adán y Eva un viernes; Cain mató a Abel en ese día de la semana, y por último, viernes fué el día en que Judas vendió a Cristo.

En la leyenda citada también hay algunos capítulos de los que se desprende, por el contrario, que el viernes era considerado como día de alegría y buen augurio.

Explicase esta dualidad de criterio de la leyenda del Graal, teniendo en cuenta que fué escrita por dos autores, uno inglés y otro francés.

El primero consideraba el viernes como día feliz, y el segundo de un modo completamente contrario.

Es sabido que en la actualidad los ingleses siguen llamando *buen viernes* al Viernes Santo.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona.

| | |
|--------------------------------|--------|
| Interior. | 70.65 |
| Exterior. | 76.45 |
| Coloniales. | 43.50 |
| Nortes. | 40.30 |
| Francias. | 27.00 |
| Orenses. | 12.00 |
| Cubas viejas. | 106.62 |
| Cubas nuevas. | 96.50 |
| Obligaciones, Francias 6 p. %. | 102.12 |
| Id. Id. 3 p. %. | 56.75 |
| Obligaciones no hipotecarias. | 93.00 |
| Paris. | 66.18 |
| Exterior. | 16.00 |
| Paris. | 16.00 |

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.— Agencia de Negocios.— Ciudadanos, 20, Gerona.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
 La Conversión de San Agustín.
 CUARENTA HORAS
 Están en la Iglesia de las Bernardas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 3.—El *Globo* califica de grave la situación de la isla de Cuba y dice que el Gobierno no debe titubear en remediarla, acudiendo para ello a todos los medios que tenga a su mano.
 Nada de nuevo se sabe respecto de los sucesos de la isla de Cuba.
 Se ha hecho en Cádiz el sorteo de los oficiales que mandarán el batallón de cazadores que está dispuesto para dirigirse a Cuba para combatir a los insurrectos.
 Teleg. afian de la Coruña, diciendo que los militares retirados de la Coruña han visitado al capitán

general a fin de ofrecer sus servicios al Gobierno si los creyera útiles para combatir la insurrección de Cuba.

Se formará un batallón del regimiento de Vizeya, de guarnición en Valencia, para ir a Cuba.
 Las noticias que tiene el Gobierno, ó cuando menos que aparenta tener, son más satisfactorias, puesto que las columnas que persiguen a los insurrectos no pueden dar con ellos, por no atreverse a hacerles frente.

Congreso.—Varios diputados presentan documentos electorales.

El Sr. Junoy, en elocuentes palabras, hace una petición al Gobierno. Dice que los obreros han dado prueba en el actual 1.º de Mayo de una circunspección y cordura admirables, por cuyo motivo cree altamente político que se conceda el indulto a los obreros que están presos. (Muchos diputados asienten a esta petición.)

Senado.—Abre la sesión bajo la presidencia del marqués de la Habana.

El marqués de Trives silvestista, pide al Sr. Abarzuza que defina claramente la situación del posibilismo respecto del Gobierno.

El Sr. Abarzuza dice que bien claro lo dijo el otro día, ó sea que los posibilistas apoyarán al Gobierno para realizar el programa de la paz, sin pedirle nada, ofreciéndole su concurso. Dice que los posibilistas no han abdicado de nada, ni permitirán que se les impongan abdicaciones de clase alguna. Niega autoridad al marqués de Trives para hacer preguntas de esta naturaleza, ya que pertenece a una fracción disidente envuelta en nebulosidades y cuyo jefe no se atreve ó no quiere ir al Congreso.

El marqués de Trives le replica, diciendo que si los posibilistas están dentro de la legalidad, como ésta en España es monárquica, ha de suponerse que también ellos son monárquicos.

Entre los senadores y diputados catalanes, sin distinción de partidos políticos, cunde la idea de volver a constituir la Diputación catalana, al objeto de que resulten de esta suerte más eficaces las gestiones que realicen en favor de ese Principado.

Ha llegado a Madrid el marqués de Tamarite, ayudante de D. Carlos.

Don Antonio Cánovas del Castillo ha declarado que los conservadores tolerarán el aplazamiento de las elecciones municipales, al objeto de adelantar la discusión de los presupuestos.

Se ha verificado en la Academia el acto de la solemne entrega del premio Cortina al Sr. Echegaray, asistiendo al mismo los Sres. Cánovas, Pidal y otros. Circulan noticias optimistas acerca de los sucesos de Cuba, y sigo creyendo que se exajeró la importancia de estos sucesos.

Han causado viva sensación las frases pronunciadas por el Sr. Salmerón, pronosticando el próximo advenimiento de la República.

Extranjeros.

Paris 3.—El rey del Dahomey ha manifestado que consentía en abdicar, con la condición de continuar residiendo en sus territorios y recibir una pensión del Gobierno francés.

Dicen de Nueva York que ha causado grandísimos estragos las inundaciones ocurridas en los Estados de Ohio, Indiana, Arkansas é Illinois.

Ha zarpado de Nueva York la fragata a cuyo bordo va la infanta Isabel; créese que lleva rumbo hacia la Habana.

Siguen los agasajos al duque de Veragua en Chicago. Anoche el duque fué obsequiado con un espléndido banquete, reinando en él extraordinario entusiasmo.

Gran noticia.

Lo es la que ayer tarde nos comunicó el *Diario de Barcelona* en los siguientes partes:

Madrid 4 de Mayo.—Un despacho oficial de la Habana anuncia que la partida filibustera se ha presentado a indulto. El hecho se verificó en las Cuatro Veredas. La partida se componía de 33 hombres y la mandaban los hermanos Sartorius, Atilano y Calle. Este y otros dos no se habían presentado aun, pero ya lo habrán hecho. Se considera terminada la insurrección.

Los despachos de Cayo Hueso dicen que la agitación filibustera se reduce a celebrar banquetes. A Cuba llegaban noticias exageradas.

Habana 5.—Presentados todos los sublevados. Solo resultan 30 que se echaron al campo.

Habana 5 (8 noche).—Presentación completa. Se dá por terminado todo.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios a largo plazo al 4.75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente sus préstamos en efectivo al 4.75 por 100 de interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables a corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables a la vista.

1 por 100, a ocho días vista.

2 por 100, a tres meses fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables a la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid a las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias a los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4.25 por 100 año.

cuestecita que formaba la senda antes de llegar a la puerta de la fábrica, dieron en sus rostros de lleno los rayos de la luna.

Pablo soltó un gemido doloroso, y cual si le hubiesen herido en medio del corazón, fué a caer casi exánime sobre uno de los bancos laterales.

La batalla que un ramito de violetas había suscitado en su corazón, la noche antes, acababa de tener en aquel instante su horrible desenlace.

Hacia seis años que Pablo vivía de un sentimiento, de un idea: hacia seis años que subordinaba a este sentimiento, a esta idea, todos los actos de su vida. Si fuera posible quitar de repente el eje del universo, éste caería al abismo destrozado: del mismo modo cae al abismo destrozado el corazón del hombre, si se le quita de repente el sentimiento que le vivifica.

Absorto Pablo en la obra grandiosa de su propia rehabilitación, absorto en el pensamiento de allegar algunos bienes de fortuna para ofrecer un porvenir seguro a la que era el alma de su alma, había aplazado para un momento oportuno la confesión del amor que le abrasaba.

Amaba a Marta, y para él amarla era vivir, era pensar, era obrar: sin su amor le era imposible concebir la vida, la acción, el pensamiento.

Y no la amaba tan solo como ama un hombre a una mujer, la amaba además como se ama a una madre, a una hija, a una hermana, como se ama a la virtud, a la belleza, a la luz y a la armonía. Eran todos los santos amores a la vez fundidos en uno solo, ardiente, inmaterial, sublime.

No se lo debía acaso a ella todo? ¿Fé en sí mismo, esperanza en el porvenir, anhelo de esparcir el bien en torno suyo? ¿No debía a sus consejos sus días apacibles, sus noches de tranquilo sueño? Ella había guiado sus primeros pasos por el camino de la virtud, ella le había iniciado en los misterios del bienhechor trabajo que da paz y contento y bienestar a los que le consagran un piadoso culto. Cómo no amarla pues? Y sin embargo, nunca el dulce secreto se había escapado de sus labios; nunca una palabra amante había revelado el estado de su alma. ¿Por qué? Pablo aguardaba a estar completamente regenerado, aguardaba a no sentir en sí ningún movi-

afecto de hija, obligarla a renunciar para siempre a las dulces ilusiones del amor, colocarla en el amargo trance de aborrecer, de desestimar al que la sociedad, las leyes, Dios y su propia conciencia la ordenasen de mirar como la carne de su carne, como el alma de su alma? ¡Ah, no: bien hecho estaba lo hecho. Esto hubiera sido pagar el bien con mal, la abnegación con sórdido egoísmo!

Bien hecho estaba lo hecho!

Es verdad que no había obrado así por prevision, sino alucinado por otras esperanzas. Jamás había pensado en la diferencia de edad que existía entre ambos; jamás se le había ocurrido fijar sus ojos en el espejo para ver si envejecía. No contaba las arrugas de su rostro ni las canas de sus cabellos.

No pensaba más que en embellecer y ataviar a su alma.

Cuando se le ocurrió todo esto, fué al ver a Gabriel joven como ella, bello como ella, como ella abriendo el virgen corazón a la vida y a la esperanza. Eran dos capullos que confundían sus perfumes, eran dos estrellas que brillaban con los mismos resplandores; justo era que se amasen. Y cuando se le ocu-

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que dirigirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOUGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Salio del puerto de Barcelona el día 26 de Abril

EL VAPOR PROVENCE,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cubida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proyeerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C., plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Gran Hotel Restaurant Condal

23, Boqueria, 23, BARCELONA 2, Plazuela del Pino, 2 COSTA, CASANOVAS Y COMPAÑIA.

Magnífico edificio construido de nueva planta en el centro de la ciudad é inmediato á las Ramblas, siendo el único que puede ofrecer al público el Hotel independiente del Restaurant. Habitaciones con ó sin asistencia, departamentos para familias, cuartos de baño salon de lectura, teléfono y demás instalación eléctrica. Cocina á la española y francesa. Comidas y Banquetes á todas horas. Este establecimiento reúne toda clase de comodidades á pesar de su modestidad en los precios al alcance de todas las fortunas. Especialidad para agentes de negocios y viajeros de casas de comercio. Coche particular á la llegada de los trenes.

Para conservar la salud y curar las enfermedades

aguas minerales naturales de

CARABAÑA.

Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfitadas.

Base purgante, Na₂SO₄ 10²HO-gr. 227
Depurativa NaS-gr. 00,499.

ÚNICAS EN SU ESPECIE

A todos interesa saber:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos salitrosos.

4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual de uso á domicilio en bebida y lavatorio.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR

R. J. CHAVARRI,
ATOCHA, 87.—MADRID. 2-12



PAPEL WILSON

Soberano remedio para rápida curación de las Afecciones del pecho, Catarros, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de París.

Depósito en todas las Farmacias

PARIS, 31, Rue de Seine

LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler, Lecciones á domicilio.

Dirijirse Rambla de la Libertad—12.—2.º

Precios económicos.

PAPEL

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

APRENDIZ.—Se necesita o un en la imprenta de diario.



La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

Mil veces cuando paseaba por el campo apoyada en su brazo, había sentido los latidos tumultuosos de su corazón, que palpita-ba acorde con el suyo; mil veces habían confundido sus suspiros, cuando oraban ambos postrados ante el ara sacrosanta.

Raimunda, la buena Raimunda, los había llamado mil veces hijos, estrechándolos á ambos contra su corazón, y los colores de la amapola se habían dibujado en el rostro de Marta, y por sus mejillas se había deslizado una lágrima de júbilo.

Qué es lo que había sucedido después? ¿Qué funesta sombra se había interpuesto entre sus almas?

Oh, si hubiere hablado antes! Oh, si no hubiese aguardado la hora de su rehabilitación completa, quizás Marta, libre de todo compromiso, hubiera aceptado el título de esposa!

Pero era esto prudente, era esto justo?

Su cabello había encanecido, su talle se había encorvado. Pisaba los linderos del estío, y Marta acababa de entrar en el risueño jardín de la primavera. ¿Era justo encadenarla á un hombre á quien solo podía tributar el

miento egoísta ó soberbio, para caer á sus pies y pedirle que fuese el compañero de su vida.

—Quiero ser digno de ella, se decía á sí mismo, quiero merecerla! Quiero ofrecerle un nombre honrado, una reputación sin tacha. Quiero que enlace con orgullo su brazo al mio, quiero que se apoye con orgullo sobre mi pecho, sabiendo que es noble y solo palpitaba agitado por nobles sentimientos.

Y mecido por tan dulces proyectos, absorto en la trabajosa tarea de elevarse y engrandecerse, había dejado pasar los días, los meses y los años, y cuando estaba ya satisfecho de sí mismo, cuando estaba ya próximo á pronunciar la palabra amante, veía levantarse delante de sus ojos el fantasma del negro desengaño!

Pero ¿carecían de base aquellas quimeras que iba forjando su loca fantasía? ¿No se fundaban en nada aquellas doradas ilusiones?

Ah, sí! La voz de Marta cuando le dirigía la palabra, tenía inflexiones dulces como los ecos del céfiro; su mirada, cuando se posaba en él, adquiría el brillo de las estrellas.

Se recogió dentro de sí mismo, detuvo hasta el aliento.

El céfiro agradecido á su conjuro, trajo de nuevo á su oído el mismo placido murmullo.

Corrió á la ventana.

Entonces no fué ya un murmullo de voces humanas lo que llegó á sus oídos, sino el rumor de pisadas, y el roce de un vestido al deslizarse por entre las hojarascas.

La luna que iluminaba la estancia no había descendido aun á iluminar la alfombra de los campos.

Pablo podía ser visto, pero no podía ver al través de la oscura arbolada que sombreaba el río.

Sin embargo, reconcentrando mucho su atención, le pareció ver dibujarse entre el follaje una sombra y luego otra sombra.

Esperó con el corazón comprimido y palpitante: los minutos que trascurrieron fueron para él siglos de amargura.

Si los latidos de su corazón no le hubiesen revelado quiénes eran aquellas dos sombras misteriosas, no hubiera podido abrigar la menor duda, por cuanto subiendo ambas una